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这里是贵州，地处长江上游支流流域，全省

92.5%的面积为山地和丘陵，素有“八山一水一分田”

之说，是全国唯一没有平原支撑的省份。

如今的贵州，驱车高原如履平川。2015 年年

底，贵州省高速公路通车里程超过5100公里，提前

三年实现88个县（市、区、特区）通高速的目标，成为

西部地区第一个实现县县通高速的省份，也是全国

为数不多实现这一目标的省份之一。

这里的桥梁，飞跨天险，越过雄关，横穿万水千

山。千姿百态、造型各异的桥梁，不仅展示了建设者

巧夺天工的智慧，也给这片土地增添了许多神秘色

彩和迷人风景。2002年以来，贵州累计获省部级以

上科学技术奖61项，其中国家科技进步奖2项、省部

级特等奖1项、一等奖17项；先后产生了千米级悬索

桥、大跨径斜拉桥、超高墩大跨径连续钢构桥等200

多个实施工艺和创新技术成果，多项技术填补国内

外空白。

这里的公路，不仅是经济路，同时也是生态路、

旅游路、景观路。贵州修路难，却提前3年完成县县

通高速公路目标，创造了高原山区建设高速公路的

“贵州速度”。高速公路促进了全省各县域间产业、

城镇、风景的高度融合，以及各民族间生产、生活、生

态的高度融合。老百姓说，路通了，天晴了，心亮了！

背靠万重高山，修筑千里坦途。贵州的交通发

展史，就是一部人的奋斗史：憨厚的笑容，黝黑的脸

庞，粗糙的双手，汗湿的衣裳，贵州人用自己的努力，

掀开了内联外通的历史新篇章。

随着长江经济带战略的实施，贵州迎来前所未

有的发展机遇。随着内联外通交通路网体系的初

步形成，贵州具备了把这份机遇兑现的基础。
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本报本报““探访长江经济带探访长江经济带””贵州采访组贵州采访组

绿色是贵阳的城市底色绿色是贵阳的城市底色，，更是未来发展追求的主色更是未来发展追求的主色；；

红色传承是遵义的精神动力红色传承是遵义的精神动力，，绿色发展是战略选择绿色发展是战略选择；；

““边缘边缘””变变““前沿前沿””的铜仁的铜仁，，生态资源成后发赶超的战略资源生态资源成后发赶超的战略资源。。

将资源优势转化为经济优势将资源优势转化为经济优势，，贵阳贵阳、、遵义遵义、、铜仁三市走上一条绿铜仁三市走上一条绿

水青山和金山银山相得益彰的发展道路水青山和金山银山相得益彰的发展道路——
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路 通 了 天 晴 了 心 亮 了

位于黔湘渝交界处的贵州省铜仁市，素有
“黔东门户”之称，境内流淌的乌江与沅江两大
水系，是长江流域的组成部分。随着长江经济
带战略的实施，巨大的发展机遇落到了这座曾
经的“边缘之城”。

说“边缘”，是因为过去由于交通基础设施
落后，铜仁对内难以联系黔中，对外难以通达
湘渝，虽然在西南地区连接中东部的关口，却
只有“区位”，没有“优势”。

如今，随着交通基础设施的跨越式发展，
铜仁逐步摆脱了“边缘”地位。“十二五”期末，铜
仁高速公路通车里程从28公里增加到596公
里，实现县县通高速目标；通乡油路、通村水泥
路实现全覆盖⋯⋯一张初具规模的综合交通
网，让这里迅速成为武陵山区的新兴交通枢
纽，成为贵州省融入长江经济带的“前沿区
域”。“十三五”期间，铜仁将继续开建4条高速
公路，到2020年，出省通道将增加到8个，通车
里程可望达 1000公里，高速公路密度高于全
省、全国平均水平，且乌江三级航道建设将加
快推进。铜仁作为贵州融入长江经济带的“前
沿”地位将更加凸显。

“解决好交通问题，铜仁才能让自身的优
势资源走出去，把中东部的优势产业引进来。”
铜仁市市长陈晏认为，生态资源是铜仁后发赶
超的重要战略性资源，而生态文化是最具竞争
力和发展潜力的旅游资源。目前，“产业生态化”在铜仁已基本
实现，“生态产业化”仍需重点发力。

在沿河土家族自治县中界乡孙家村，“树上长金条、地下生
元宝、空中挂仙果”的生态立体农业模式让这个昔日的贫困村变
成了“小康村”。当地传统水果空心李好比“仙果”，地下套种的
中药材白芨好像“金元宝”，树干上则用草绳绑着一株株铁皮石
斛驯化苗。63岁的孙家村当门组村民孙本道告诉记者，光自家
种的2亩空心李，年收入就有3万多元。贵州沿河乌江生物科技
发展有限公司董事长冯新建说，沿河县的生态优势，正是他选择
来此投资的原因。这种立体种植模式高效又长效，特别适宜于
退耕还林地区。

铜仁独特的生态旅游资源，也让普通老百姓看到了更多创
业致富的机遇。石阡温泉群、梵净山美景、乌江山峡百里画廊
⋯⋯越来越多的旅游精品线路被人们所熟知。在“中国土家第
一村”江口云舍，外出务工的青年纷纷返乡创业，开起了农家乐；
在乌江山峡，游船驾驶员郑文斌告诉记者，他2014年在这里成
立了霸王谷旅游运输有限公司，带游客观览沿途风光，年收入可
达20万元左右。

事实上，铜仁的旅游产业正呈现井喷式增长。仅今年春节
黄金周期间，铜仁市就接待游客279.93万人次，同比增长71%；
旅游收入16.74亿元，同比增长66.7%。铜仁市旅发委办公室主
任严江莉表示，“到2018年，全市旅游业增加值将占GDP比重
15%以上，旅游从业人数占全市就业总数的20%以上”。

大交通促进大流通，大生态带来大发展。当前，铜仁市黔东
工业聚集区、环梵净山“金三角”文化旅游创新区、乌江生态经济
走廊“两区一走廊”的经济发展空间格局已基本成型。陈晏告诉
记者，铜仁将按照“传统产业生态化、特色产业规模化、新兴产业
高端化”的要求，大力发展新医药大健康、劳动密集型、特色轻工
等产业，将铜仁打造为承接长江经济带产业转移的示范基地。

贵州遵义贵州遵义，，中国革命的转折之地中国革命的转折之地。。如今如今，，这座黔北名这座黔北名
城正抓住发展转型之机城正抓住发展转型之机，，争当贵州融入长江经济带的争当贵州融入长江经济带的““排排
头兵头兵”。”。在打造西部内陆开放新高地的过程中在打造西部内陆开放新高地的过程中，，遵义坚持遵义坚持
把红色传承作为精神动力把红色传承作为精神动力，，把绿色发展作为战略选择把绿色发展作为战略选择，，
20152015 年完成地区生产总值年完成地区生产总值 21682168..33 亿元亿元，，比上年增长比上年增长
1313..22%%，，实现实现55年翻番年翻番，，成为贵州经济增长最快的地级市成为贵州经济增长最快的地级市。。

记者看到记者看到，，在遵义会议会址在遵义会议会址、、习水县土城镇等红色旅习水县土城镇等红色旅
游景区游景区，，不少党员不少党员、、团员和游客前来参观学习团员和游客前来参观学习，，接受革命接受革命
传统教育传统教育；；在仁怀市茅台镇在仁怀市茅台镇，，中国酒文化展览馆引来如织中国酒文化展览馆引来如织
游人游人；；在赤水大瀑布景区内在赤水大瀑布景区内，，竹林婆娑竹林婆娑，，桫椤秀美桫椤秀美。。来自来自
山东烟台的陈女士张开双臂山东烟台的陈女士张开双臂，，感受迎面而来的氤氲水汽感受迎面而来的氤氲水汽，，
感叹感叹：“：“这里的生态真好这里的生态真好！”！”

据介绍据介绍，，20152015年年，，遵义市共接待游客遵义市共接待游客 62006200万人万人，，实实
现旅游总收入现旅游总收入547547亿元亿元，，分别增长分别增长2020%%以上以上。“。“十二五十二五””期期
间间，，全市旅游总人数和总收入分别是全市旅游总人数和总收入分别是““十一五十一五””期末的期末的33..77
倍和倍和33..88倍倍。。从遵义市区到仁怀从遵义市区到仁怀、、赤水赤水，，再到习水再到习水，，一路行一路行
来来，，记者注意到记者注意到，，赤水河沿岸不少景区和道路设施正在施赤水河沿岸不少景区和道路设施正在施
工改建之中工改建之中。。贵州省第贵州省第1111届旅发大会将于届旅发大会将于44月底在仁怀月底在仁怀
召开召开，，各地都在紧锣密鼓地完善基础设施各地都在紧锣密鼓地完善基础设施，，提升接待能提升接待能
力力，，满足游客需求满足游客需求，，备战即将到来的备战即将到来的““五一五一””小长假小长假。。

因红军因红军““四渡赤水四渡赤水””而闻名的赤水河而闻名的赤水河，，是长江上游一是长江上游一
级支流中唯一自然流淌的河流级支流中唯一自然流淌的河流，，有有““生态河生态河”“”“美景河美景河”“”“美美
酒河酒河””和和““英雄河英雄河””的美誉的美誉，，更是长江上游珍稀特有鱼类国更是长江上游珍稀特有鱼类国
家级自然保护区家级自然保护区。。为此为此，，遵义市久久为功遵义市久久为功，，坚持不懈坚持不懈，，持持
续推进赤水河流域的治理与保护续推进赤水河流域的治理与保护，，编制了编制了《《遵义市赤水河遵义市赤水河
流域流域““四河四带四河四带””总体规划总体规划（（20142014——20202020）》，）》，划定了生态红划定了生态红
线线，，加大环保执法力度加大环保执法力度，，推进环境违法推进环境违法““零容忍零容忍”。”。

““离开良好的生态环境离开良好的生态环境，，茅台酒就没有立足之地茅台酒就没有立足之地”。”。
贵州茅台酒股份有限公司副总经理张家齐告诉记者贵州茅台酒股份有限公司副总经理张家齐告诉记者，，赤赤
水河得天独厚的自然环境才能孕育出茅台酒水河得天独厚的自然环境才能孕育出茅台酒。。为此为此，，茅茅
台集团长期以来对环境保护不遗余力台集团长期以来对环境保护不遗余力，，不仅在企业内部不仅在企业内部
推广循环经济模式推广循环经济模式，，还从还从20142014年起每年拿出年起每年拿出50005000万元万元，，
用于赤水河流域的生态保护用于赤水河流域的生态保护。。

近年来近年来，“，“陆空江陆空江””交通立体网的逐渐完善交通立体网的逐渐完善，，不仅让遵不仅让遵

义迎来了来自五湖四海的游客义迎来了来自五湖四海的游客，，也迎来了自身通江达海也迎来了自身通江达海
的发展机遇的发展机遇。“。“遵义市正通过坚持红色传承遵义市正通过坚持红色传承，，推动绿色发推动绿色发
展展，，奋力打造西部内陆开放新高地奋力打造西部内陆开放新高地。”。”遵义市发改委副调遵义市发改委副调
研员刘小奎说研员刘小奎说。。

遵义背靠贵阳遵义背靠贵阳、、面向成渝面向成渝，，区位优势明显区位优势明显。。遵义市投遵义市投
资促进局副局长何家琴告诉记者资促进局副局长何家琴告诉记者，，遵义到重庆大约遵义到重庆大约22..55小小
时车程时车程，，部分县市区只要部分县市区只要11..55小时左右小时左右，，随着交通条件的随着交通条件的
不断改善不断改善，，可以更好地融入长江经济带和可以更好地融入长江经济带和““一带一路一带一路””的的
发展发展。。目前目前，，正在建设遵义综合保税区正在建设遵义综合保税区、、遵义新舟机场航遵义新舟机场航
空口岸空口岸、、遵义国家经济技术开发区遵义国家经济技术开发区、、遵义国家高新技术产遵义国家高新技术产
业开发区业开发区、、遵义软件园遵义软件园、、大学生创业园大学生创业园““六大开放平台六大开放平台”。”。

抓住长江经济带建设机遇抓住长江经济带建设机遇，，积极主动地深化与积极主动地深化与
重庆重庆、、上海的合作上海的合作，，是遵义打造西部内陆开放新高是遵义打造西部内陆开放新高
地的战略选择地的战略选择。。贵州省委常委贵州省委常委、、遵义市委书记王晓遵义市委书记王晓
光表示光表示，，遵义要全方位向重庆开放遵义要全方位向重庆开放，，努力形成优势努力形成优势
互补互补，，打造产业转型的投资新平台打造产业转型的投资新平台；；要瞄准要瞄准
珠三角珠三角、、长三角等发达区域长三角等发达区域，，结合各自地理结合各自地理、、

资源资源、、人力等实际人力等实际，，努力引进并积极打造以大数据引领的努力引进并积极打造以大数据引领的
智能终端智能终端、、新能源汽车等新兴产业新能源汽车等新兴产业，，推动区域经济社会转推动区域经济社会转
型升级型升级、、跨越发展跨越发展。。

据了解据了解，“，“十二五十二五””期间期间，，遵义市抓住上海对口帮扶的遵义市抓住上海对口帮扶的
契机契机，，加快推进上海漕河泾新兴技术开发区遵义分区加快推进上海漕河泾新兴技术开发区遵义分区、、遵遵
义义（（上海上海））产业园区建设产业园区建设，，并加强与重庆等周边地区的深并加强与重庆等周边地区的深
度合作度合作。。今年春节刚过今年春节刚过，，遵义市党政代表团就赶赴上海遵义市党政代表团就赶赴上海
和重庆和重庆，，进行了交流和洽谈进行了交流和洽谈。。

春来遵义绿映红春来遵义绿映红。。展望展望““十三五十三五”，”，遵义市将重点推遵义市将重点推
进电子信息产业进电子信息产业、、高端装备制造业高端装备制造业、、现代高效农业现代高效农业、、医药医药
养生产业以及旅游业的发展养生产业以及旅游业的发展，，让绿色产业强市富民让绿色产业强市富民，，让绿让绿
色城镇山水相融色城镇山水相融。。

三月春光美三月春光美，，山色最迷人山色最迷人。。
33月月，，记者登上贵阳市鹿冲关森林公园最高处的环翠记者登上贵阳市鹿冲关森林公园最高处的环翠

阁阁，，看到不少市民漫步在山间小道上看到不少市民漫步在山间小道上，，尽享安闲尽享安闲。。放目四放目四
望望，，怒放的山花挤满了大小山头怒放的山花挤满了大小山头，，苍翠的森林带环绕着城苍翠的森林带环绕着城
区区。“。“林城林城””贵阳贵阳，，果然名不虚传果然名不虚传。。

贵阳市生态委宣教处处长李修瑶告诉记者贵阳市生态委宣教处处长李修瑶告诉记者，，贵阳市贵阳市
持续开展造林护绿工作持续开展造林护绿工作，，上世纪上世纪8080年代初步形成了总面年代初步形成了总面
积达积达1313..66万亩的第一环城林带万亩的第一环城林带，，本世纪初又建成了总面本世纪初又建成了总面
积达积达212212..0303万亩的第二环城林带万亩的第二环城林带。。20122012年年，，贵阳整合环贵阳整合环
保保、、林业林业、、园林等部门的职能园林等部门的职能，，组建了全国第一家生态文组建了全国第一家生态文
明建设委员会明建设委员会，，率先创新生态文明建设体制机制率先创新生态文明建设体制机制。。到到
20152015年底年底，，贵阳的森林覆盖率达贵阳的森林覆盖率达4545..55%%，，城市建成区人均城市建成区人均
公共绿地达公共绿地达1010..9595平方米平方米，“，“爽爽的贵阳爽爽的贵阳””名片越擦越亮名片越擦越亮。。

然而然而，，尽管生态优美尽管生态优美、、气候宜人气候宜人，，但受交通条件但受交通条件、、产业产业
结构等因素影响结构等因素影响，，贵阳的经济社会发展长期位于西部省贵阳的经济社会发展长期位于西部省

会城市第三梯队会城市第三梯队，，资源优势未能很好地转化为经济优势资源优势未能很好地转化为经济优势。。
““贵阳面临着双重压力贵阳面临着双重压力、、双重任务双重任务。”。”贵阳市负责同志贵阳市负责同志

多次表示多次表示，，作为省会城市作为省会城市，，贵阳必须加快发展贵阳必须加快发展，，加快转型加快转型，，
承担起引领贵州省经济社会发展的承担起引领贵州省经济社会发展的““火车头火车头””和和““发动机发动机””
使命使命，，缩小与兄弟城市的差距缩小与兄弟城市的差距；；另一方面另一方面，，贵州是长江上贵州是长江上
游的生态屏障游的生态屏障，，贵阳还需守牢天蓝贵阳还需守牢天蓝、、山青山青、、水净水净、、地洁的底地洁的底
线线，，不断提升生态环境质量不断提升生态环境质量。。

““贵阳的地位和使命贵阳的地位和使命，，要求我们必须走一条绿水青山要求我们必须走一条绿水青山
和金山银山相得益彰的发展道路和金山银山相得益彰的发展道路。”。”贵州省委常委贵州省委常委、、贵阳贵阳
市委书记陈刚说市委书记陈刚说。。

近年来近年来，，随着贵阳龙洞堡国际机场扩建升级随着贵阳龙洞堡国际机场扩建升级，，贵广高贵广高
铁铁、、沪昆高铁贵州东段沪昆高铁贵州东段，，以及通往周边省份的高速公路相以及通往周边省份的高速公路相
继建成通车继建成通车，，贵阳的交通区位优势不断增强贵阳的交通区位优势不断增强，，这为转型发这为转型发
展奠定了重要基础展奠定了重要基础。。

依托生态优势和日益改善的交通条件依托生态优势和日益改善的交通条件，，贵阳一方面贵阳一方面
抓传统产业的改造升级抓传统产业的改造升级，，积极发展循环经济积极发展循环经济，，另一方面抓另一方面抓
新产业培育新产业培育，，旅游产业迅速发展旅游产业迅速发展，，大数据产业从无到有大数据产业从无到有、、
由小到大由小到大，，经济社会发展的绿色化水平持续提升经济社会发展的绿色化水平持续提升。。

对贵阳而言对贵阳而言，，发展大数据产业是发展大数据产业是““上上之选上上之选”。”。陈刚陈刚
表示表示，“，“大数据既是个刚刚起步的新兴产业大数据既是个刚刚起步的新兴产业，，也是个消耗也是个消耗
资源少的绿色产业资源少的绿色产业”。”。20132013年以来年以来，，贵阳市紧紧抓住与北贵阳市紧紧抓住与北

京中关村全面合作京中关村全面合作，，以及三大电信运营商数据中心落户以及三大电信运营商数据中心落户
贵州的重要机遇贵州的重要机遇，，把大数据作为推动经济提质转型的主把大数据作为推动经济提质转型的主
攻方向和突破口攻方向和突破口，，围绕大数据产业核心围绕大数据产业核心、、关联关联、、衍生三大衍生三大
业态业态，，全面发展数据中心全面发展数据中心、、呼叫中心呼叫中心、、软件与服务外包软件与服务外包、、端端
产品制造等产品制造等，，打造大数据全产业链打造大数据全产业链，，取得了明显成绩取得了明显成绩。。

短短两年多时间短短两年多时间，，贵阳市就在全国实现了多个贵阳市就在全国实现了多个““率率
先先”：”：率先创建了国家级大数据产业发展集聚区率先创建了国家级大数据产业发展集聚区，，率先举率先举
办了全球首个以大数据为主题的博览会和峰会办了全球首个以大数据为主题的博览会和峰会，，率先成率先成
立了大数据交易所立了大数据交易所，，率先提出块数据理念并探索建设块率先提出块数据理念并探索建设块
上集聚的大数据公共平台⋯⋯上集聚的大数据公共平台⋯⋯

20152015 年年，，贵阳市大数据及其关联产业规模总量近贵阳市大数据及其关联产业规模总量近
千亿元千亿元，，同比增长近四成同比增长近四成，，高新技术产业在工业增加值高新技术产业在工业增加值
的占比达的占比达 4040%%。。大数据正逐步成为贵阳后发赶超的新大数据正逐步成为贵阳后发赶超的新
引擎引擎。。

在大数据的浪潮下在大数据的浪潮下，，一些传统的信息技术产业也一些传统的信息技术产业也
开启了二次创业开启了二次创业，，贵阳朗玛信息技术公司就是其中之贵阳朗玛信息技术公司就是其中之
一一。。该公司进军互联网医疗和大健康产业该公司进军互联网医疗和大健康产业，，打造了向打造了向
公众提供健康服务的公众提供健康服务的““贵健康贵健康””平台平台，，还组建了互联网还组建了互联网
医院医院。。

““大数据为各行各业的发展带来了新机遇大数据为各行各业的发展带来了新机遇，，医疗也不医疗也不
例外例外。”。”朗玛公司董事长王伟告诉记者朗玛公司董事长王伟告诉记者，，该公司自主研发该公司自主研发
了拉雅芯医学模块了拉雅芯医学模块、、3939健康仪健康仪、、癫痫手环癫痫手环、、便携化学发光便携化学发光
仪仪、、智能康复鞋垫等医学级的可穿戴和微型设备智能康复鞋垫等医学级的可穿戴和微型设备。。

绿色绿色，，是贵阳的城市底色是贵阳的城市底色，，更是未来发展追求的主更是未来发展追求的主
色色。。在在““十三五十三五””开局之际开局之际，，贵阳市确立了贵阳市确立了““打造创新型中打造创新型中
心城市心城市””的发展目标的发展目标，，将着力谱写大数据产业和大健康产将着力谱写大数据产业和大健康产
业业、、山地旅游和山地农业山地旅游和山地农业、、现代制造业和现代服务业三个现代制造业和现代服务业三个
姊妹篇姊妹篇，，迈向更高水平的未来迈向更高水平的未来。。

遵 义

坚持红色传承 推动绿色发展
在打造西部内陆开放新高地的过

程中，遵义市坚持把红色传承作为精神

动力，把绿色发展作为战略选择

贵 阳

林 城 绿 满 山 数 据 谋 未 来

铜

仁边缘变前沿

开放促发展

一张初具规模的综合交

通网，让铜仁迅速成为武陵

山区的新兴交通枢纽，成为

贵州融入长江经济带的“前

沿区域”
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贵阳一方面抓传统产业的改造升

级，另一方面抓新产业培育，经济社会发

展的绿色化水平持续提升

位于贵州东北部的锦江美景位于贵州东北部的锦江美景。。 （（资料图片资料图片））




 

 

 

 

 


▽▽ 贵州省江口县太平乡云舍土家民俗文贵州省江口县太平乡云舍土家民俗文

化村风光化村风光。。 本报记者本报记者 万万 政政摄摄

◁◁ 位于乌江上游的位于乌江上游的

贵州沿河县孙家村贵州沿河县孙家村。。

本报记者本报记者 王新伟王新伟摄摄

▷▷ 贵州生态良好贵州生态良好，，

村 民 在 清 澈 的 河 水 边村 民 在 清 澈 的 河 水 边

洗菜洗菜。。

本报记者本报记者 崔国强崔国强摄摄

▽▽ 电商深入贵州农村电商深入贵州农村。。本报记者本报记者 熊熊 丽丽摄摄


